

SEGURIDAD SOCIAL

AÑO XXXI

EPOCA V

Núms. 133-134

ENERO - ABRIL

1982

MEXICO, D.F.

PUBLICACION BIMESTRAL DEL COMITE PERMANENTE INTERAMERICANO
DE SEGURIDAD SOCIAL

ORGANO DE DIFUSION DEL CENTRO INTERAMERICANO DE ESTUDIOS
DE SEGURIDAD SOCIAL

Conferencia Interamericana de Seguridad Social



**Centro Interamericano de
Estudios de Seguridad Social**

Este documento forma parte de la producción editorial de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS)

Se permite su reproducción total o parcial, en copia digital o impresa; siempre y cuando se cite la fuente y se reconozca la autoría.



COMITE
PERMANENTE
INTERAMERICANO de
SEGURIDAD SOCIAL

ORGANIZACION
IBEROAMERICANA
de
SEGURIDAD SOCIAL



VI Congreso Interamericano de Prevención de Riesgos Profesionales



CARACAS, VENEZUELA, PARQUE CENTRAL ● 15 al 17 de Oct. 1981
patrocinante: INSTITUTO VENEZOLANO de los SEGUROS SOCIALES

	Pág.
PREVENCION DE LOS RIESGOS DE TRABAJO EN EL TRANSPORTE	285
<p style="padding-left: 40px;">Documento presentado por la Organización Iberoamericana de Seguridad Social y el Servicio Social de Higiene y Seguridad del Trabajo de España.</p>	
CENTRO INTERAMERICANO DE ESTUDIOS DE SEGURIDAD SOCIAL	335
PROGRAMA DE CURSOS Y SEMINARIOS PARA 1982.	
NOTICIAS INTERNACIONALES	341
VII CONGRESO IBEROAMERICANO DE SEGURIDAD SOCIAL.	

**CENTRO INTERAMERICANO DE ESTUDIOS
DE SEGURIDAD SOCIAL**

Programa de cursos y seminarios para 1982

— *Organización y Dirección de los Servicios Médicos.*

Del 1º de febrero al 19 de marzo

La organización para la atención médica integral, con servicios directos en las instituciones de seguridad social en países de América Latina, representa un problema de gran complejidad, ya que las condiciones sanitarias, culturales, técnicas, económicas y sociales, en su constante evolución obligan a la utilización racional de los recursos y a la organización técnica y administrativa de los servicios, para proporcionar una atención médica integral con equidad, oportunidad, eficacia y eficiencia.

El Comité Permanente Interamericano de Seguridad Social y la Comisión Interamericana Médico Social, en respuesta a las constantes solicitudes de instituciones nacionales, ha considerado la necesidad de impartir este curso para funcionarios de niveles intermedios de los servicios médicos.

En el curso se revisan los conceptos actuales sobre sistemas de atención médica, para utilizar técnicas modernas de organización que proporcionen los mejores resultados en el otorgamiento de las prestaciones con calidad y el menor costo posible.

— *Seminario sobre Racionalización de Costos de la Atención Médica.*

Del 22 al 26 de marzo

Cumple con las recomendaciones del VII Congreso Americano de Medicina de la Seguridad Social, en el que las instituciones representadas externaron su preocupación del costo creciente de la atención médica y la necesidad de aplicar medidas para abatirlo sin disminuir la calidad de las prestaciones.

Está dirigido a funcionarios de alto nivel de los servicios médicos y forma parte del programa de actividades aprobado por la Comisión Ejecutiva del Comité Permanente Interamericano de Seguridad Social a iniciativa de la Comisión Americana Médico Social.

— *Medicina Preventiva.*

Del 13 de abril al 7 de mayo

Los países en vías de desarrollo tienen problemas de salud relacionados con el saneamiento ambiental, con la falta de vivienda adecuada, la desnutrición, el analfabetismo y otros que son consecuencia de la pobreza, la ignorancia y de bajos niveles educativos. El resultado es un elevado número de padecimientos, principalmente infecciosos o parasitarios agudos, que consumen un elevado porcentaje de los recursos técnicos, económicos y humanos con que cuentan los servicios médicos.

La Comisión Americana Médico Social recomienda la celebración de un curso sobre medicina preventiva, dirigido a funcionarios médicos a nivel intermedio, para que lleven a cabo acciones multiplicadoras, guiando

a sus colaboradores en la promoción y protección de la salud, para mejorar los niveles de vida y bienestar de la población.

— *Organización y Métodos en Instituciones de Seguridad Social.*

Del 26 de abril al 28 de mayo

Este curso se basa en la necesidad de organizar técnicamente las instituciones y disponer de instrumentos que apoyen la toma de decisiones en niveles superiores, con el objeto de dar a los recursos una utilización racional.

Su propósito es mejorar la administración para otorgar con eficiencia y oportunidad las prestaciones a la población derechohabiente.

Ha sido una preocupación constante de la Comisión Americana de Organización y Sistemas Administrativos superar la capacidad técnica del personal de las instituciones de seguridad social, para reducir los problemas operativos que se presentan en las diversas áreas administrativas de las instituciones.

— *Extensión del Campo de Aplicación de la Seguridad Social.*

Del 26 de julio al 27 de agosto

Un gran número de instituciones de seguridad social desean extender sus beneficios a grupos de la población no cubierta en las áreas urbanas y rurales, colaborando así a las políticas nacionales de desarrollo.

Para apoyar las acciones de los funcionarios encargados de la extensión de la seguridad social, ya sea a más regiones geográficas o a grupos específicos, el Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social programa este curso, que permite un análisis de variables económicas, sociales, jurídicas, sanitarias y culturales, con el objeto de determinar soluciones y alternativas que lleven a la incorporación de mayores grupos de población.

Al reconocer que en cada país las variables mencionadas presentan características propias, el curso se centrará en el estudio de la metodología que apoye la investigación de las variables representativas y de sus interrelaciones para lograr un diagnóstico de viabilidad.

— *Seminario sobre Administración de Unidades Médicas.*

Del 31 de mayo al 4 de junio

Racionalizar el costo de las prestaciones médicas representa una de las preocupaciones principales de los seguros sociales, que tienen esquemas directos de organización en sus servicios médicos. Con esta finalidad se ha procurado un manejo más eficiente de los recursos institucionales: humanos, materiales y financieros de dichos servicios.

Entre los mayores obstáculos para alcanzar el objetivo anterior, se consideran los problemas de la administración de gran número de unidades hospitalarias y de otros niveles de atención médica.

En el seminario, que responde a iniciativas del Comité Permanente Interamericano de Seguridad Social y de la Comisión Americana Médico Social, participarán especialistas y funcionarios directivos, lo que permitirá encontrar alternativas de solución a problemas de la administración de unidades médicas y en especial de las de alto costo, como son los hospitales de las instituciones de seguridad social.

— *Administración de los Servicios de Enfermería.*

Del 21 de junio al 16 de julio

Los servicios de enfermería son de primordial importancia en la operación de las unidades de atención médica. Su funcionamiento es complejo, tanto en lo referente a las relaciones con otros servicios como por su problemática interna.

Los servicios de enfermería han desarrollado habilidades especiales en aspectos administrativos, técnicos y humanos, mismos que serán discutidos durante el curso.

— *Riesgos del Trabajo.*

Del 19 de julio al 13 de agosto

Las condiciones de trabajo en América Latina sufren modificaciones constantes debido al avance tecnológico que afecta en diferentes formas a las empresas de índole diversa: industriales, de transporte, agrícolas, etc. La consecuencia es la readaptación frecuente del trabajador, dando como resultado un mayor riesgo durante el desempeño de sus labores.

La Comisión Americana de Prevención de los Riesgos en el Trabajo recomienda este curso, que discute los aspectos médicos, legales y administrativos, por lo que ha sido planeado para profesionistas de diversas disciplinas que requieren un adiestramiento general o de un conocimiento actualizado de los programas de seguridad e higiene y medio ambiente de trabajo. Como consecuencia, serán revisadas las nuevas tendencias en la planificación de la rama de riesgos de trabajo en la seguridad social.

— *Seminario sobre Doctrina y Práctica de la Seguridad Social.*

Del 2 al 13 de agosto

La Conferencia Interamericana de Seguridad Social y sus Comisiones Técnicas han recomendado, en forma reiterada, el estudio de las bases doctrinarias que permitan actualizar a funcionarios de diversos niveles, en las tendencias contemporáneas de la seguridad social.

Se pretende una revisión de las bases jurídicas, financieras, administrativas y técnicas de los diferentes modelos de seguridad social a nivel internacional, para obtener conocimientos que permitan el desarrollo de programas nacionales de extensión y un mejor aprovechamiento de los recursos disponibles.

— *Protección Social a la Población Rural.*

Del 20 de septiembre al 15 de octubre

La desigualdad en el desarrollo socioeconómico de las áreas rurales y urbanas, obliga a investigar las causas que la han producido para identificar las variables sobre las que se puede actuar, para mejorar aquellas que se encuentren en situación desventajosa.

Por ser fundamental la producción agropecuaria para el desarrollo económico de los países de América Latina, es importante apoyarla con la protección social de los trabajadores de este sector y, consecuentemente, la de sus familias.

El curso de Protección Social a la Población Rural pretende examinar la importancia de los problemas y proponer soluciones alternativas, según las características económicas, culturales, sanitarias y políticas de cada país.

— *Servicios Paramédicos en Unidades de Atención Médica.*

Del 20 de septiembre al 15 de octubre

La calidad de los servicios de atención médica depende en gran medida de la adecuada interacción de cada uno de los elementos que los integran. El costo de las prestaciones médicas aumenta constantemente, debido a factores diversos, tanto económicos, como técnicos y sociales.

Los servicios paramédicos se consideran factor importante para mejorar la calidad y evitar el aumento de los costos de la atención médica. Para ello, es necesario definir con claridad sus funciones e interrelaciones para capacitar al personal en la máxima medida de sus capacidades.

El curso tiene como propósito definir las actividades y responsabilidades del personal paramédico y su mejor aprovechamiento en las unidades de atención médica.

— *Medicina Preventiva.*

Del 18 de octubre al 12 de noviembre

Por la importancia que se concede a la medicina preventiva en los servicios médicos y al interés manifestado por las instituciones americanas de seguridad social, este curso se imparte en dos ocasiones en el año docente 1982. Los objetivos son los enunciados en el curso Medicina Preventiva, que se realizará del 13 de abril al 7 de mayo.

Se encuentra en revisión por el Consejo Técnico Consultivo del CIESS la programación de los siguientes cursos: Administración de Personal y Recursos Financieros. Las fechas que se aprueben serán informadas posteriormente.